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حديثنا اليوم حول اسم من أسماء الله عز وجل، كثيً�ا ما ندعو 
به في دعوا�نا وفي صلا�نا وفي المواسم الفاضلة..

 

وقد �تساءل لماذا هذا الاحتفاء بأسماء 
أن  الممكن  من  وهل  وصفا�ه؟  الله 

�تعرف على الله عز وجل؟



الجواب على هذا موجود في أصول الإيمان، فلما جاء 
جب��ل عليه السلام إلى النبي صلى الله عليه وسلم وقال له ما الإسلام، ما 
الإيمان، ما الإحسان، في الحديث المع�وف، فلما سأله 
عن الإيمان قال: الإيمان أن تؤمن بالله وملائكته وكتبه 
وشره.  خيره  بالقدر  تؤمن  وأن  الآخر  وباليوم  ورسله 
فأول أصل من أصول الإيمان أن تؤمن بالله. فكيف تؤمن 

بالله وأنت لم �تعلم عنه ولم تعرفه،
وكيف تعبد إلها وأنت لا تعرف ما صفا�ه؟!



الكـــافي:  الجــواب  في  الله  رحمه  القــيم  ابن  يقول 
(فإن حياة الإنسان بحياة قلبه و�وحه، ولا حياة لقلبه 
والإنابة  وحده،  وعبادته  ومحبته  فاطره  بمعرفة  إلا 
إليه والطمأنينة بذكره والأنس بمحبته والقرب منه، 
ولو  كله،  الخير  فقد  فقد  الحياة  هذه  فقد  ومن 

تعوض عنها بما تعوض من الدنيا)

البعض يسافر في كل مكان لكن الح�ن والكآبة تصحبه، 
ال�وح،  وتغ�ير  الداخل  من  القلب  تغ�ير  في  القضية  لأن 
قال: (فمن كل شيء يفوت عوض) كل شيء ممكن 

يعوّض في هذه الحياة،

 (وأمــا إذا فـــا�ه الله فلــيس من دونـــه 
ومحــــــبته  الله  فــــــا�ك  وإذا  عـــــــوض 

وعبوديته فقد فا�ك الخير كله).



فلا حياة للقلب إلا بمعرفة الله عز 
وجل. ولذلك �يـــن الفينة والأخرى 
نأخذ اسم من أســـماء الله عز وجل 
القلب  �تفيأ فـــي ظلالـــه ون�وي 

بهذه المعاني.



فلا حياة للقلب إلا بمعرفة الله عز 
وجل. ولذلك �يـــن الفينة والأخرى 
نأخذ اسم من أســـماء الله عز وجل 
القلب  �تفيأ فـــي ظلالـــه ون�وي 

بهذه المعاني.

القادر القد�ر المقتدر
قدرة  وهو  واحد  عن شيء  تحكي  الثلاثة  الأسماء  هذه 
الله عز وجل، لكن كل اسم من هذه الاشتقاقات الثلاث 

فيه معنى �ائد:

فأما القادر فهو اسم فاعل، والقادر أي المتمكن الذي له 
القدرة الكاملة.

القد�ر: صيغة مبالغة، أي أنه سبحانه ليس فقط قادر بل 
هو قد�ر على ما يشاء ولا يعجزه شيء البتة، ما شاء الله 

كان وما لم يشأ لم يكن.
المقتدر: قالوا صيغة كلفة، أي صيغة ��ادة عن اسم الله 
اللغة  في  يأ�ي  لما  هو  والمقتدر  المقتدر،  فهو  القد�ر 
العر�ية ��ادة المبنى ففيها ��ادة المعنى، فمعناها هناك 

��ادة في القدرة. 



وهذه المعاني كلها تدور حول معن�ين ا�نين:

الأول: أنه سبحانه له القدرة الكاملة فلا يعجزه 
شيء، وأنه عز وجل هو الذي يقدر الأقدار. قال 

الله عز وجل  ﴿فَقَدَرْنَا فَنِعْمَ الْقَادُِ�ونَ﴾ ٢٣ المرسلات

الثاني: معنى التسليم لقدر الله وقدرته التي 
لا يعجزها شيء في الأرض ولا في السماء.



وقدرته سبحانه مبنية على العلم في شؤون خلقه، 
فالله عـــز وجل يعلم مـــا كان وما هـــو كائن وما 
ســـيكون، هذا العلـــم الآن الشـــاهد والحاضر وما 
سيكون في المستقبل، ويعلم الغيب، ويعلم ما لم 
يكن لو كان كيف ســـيكون. لذلك فإن اســـم الله 
القد�ر مرتبط كثيً�ا باســـم الله العليـــم، فالملك لا 
يكـــون ملكا إلا لو اجتمعت له العلم والقدرة.. ولو 
عدنـــا إلى الق�آن نجد الله عز وجـــل كثي�ا يق�ن �ين 
هُ كَانَ عَلِيمًا  هذ�ن الاسمين، قال الله ع�و جل: ﴿أنَّ

قَدِيً�ا﴾ ٤٤ سورة فاطر 

فالإنسان يسلم لقدرة الله وقدره، لأنه يعلم أن كل 
شيء يجري عليه هو بقدر الله وحكمته، والله هو 



دائرة المســـتحيلات �تحـــول دائمًا إلى 
دائرة الممكــــــنات إذا ربطها الإنسان 

بقــدرة القديــــر.

ولذلك نقول في دعائنا �وم عرفة -وهو أعظم ما 
قلته أنا والن�يون من قبلي-: "لا إله إلا الله وحده 
لا ش��ـــك له، له الملك وله الحمد وهو على كل 
شيء قد�ر". لاحظ أن هذه الدعوة هي أعظم ما 
يمكن أن يدعو الإنســـان به في ذلـــك اليوم، أنت 

تدعو بقدرة القد�ر.



اسم الله القد�ر هو دواء لمرض الإحباط الذي 
يعاني منه الكثير.

فكرة  من  أكثر  الناس  في  منتشر  شيء  �وجد  لا  قد 
الإحباط، ولو كان الإنسان يضحك فالإنسان مستمر في 
الإحباط  هذه  شعرة  ستجد  داخله  في  لكن  حيا�ه 
موجودة، فهذا الإحباط يجعل الإنسان لا يجاوز الخطوة 
التي أمامه. وتسأل نفسك هو الله قادر أم لا؟ هو قادرٌ 
القاسي  القلب  تغير هذا  أم لا؟ وهل  يغيرني  أن  على 
أصعب من استجابة الله للشيطان؟ متى ما وضعت مع 
القادر واسم الله  هذا الإحباط فقط كلمة واسم الله 
القد�ر واسم الله المقتدر تلاشى هذا الإحباط، ويخنس 
الله  أدعو  الأقل  على  الط�يعي،  قدره  إلى  الإحباط 
باسمه القادر وأقول يا ربي أنا لم أقدر لكنك أنت القادر 
فغير لي. فلذلك لو آمنت فقط باسم الله القادر �تغير 

هذه النظرة للحياة. 



اسم الله القد�ر هو دواء لمرض الإحباط الذي 
يعاني منه الكثير.

فكرة  من  أكثر  الناس  في  منتشر  شيء  �وجد  لا  قد 
الإحباط، ولو كان الإنسان يضحك فالإنسان مستمر في 
الإحباط  هذه  شعرة  ستجد  داخله  في  لكن  حيا�ه 
موجودة، فهذا الإحباط يجعل الإنسان لا يجاوز الخطوة 
التي أمامه. وتسأل نفسك هو الله قادر أم لا؟ هو قادرٌ 
القاسي  القلب  تغير هذا  أم لا؟ وهل  يغيرني  أن  على 
أصعب من استجابة الله للشيطان؟ متى ما وضعت مع 
القادر واسم الله  هذا الإحباط فقط كلمة واسم الله 
القد�ر واسم الله المقتدر تلاشى هذا الإحباط، ويخنس 
الله  أدعو  الأقل  على  الط�يعي،  قدره  إلى  الإحباط 
باسمه القادر وأقول يا ربي أنا لم أقدر لكنك أنت القادر 
فغير لي. فلذلك لو آمنت فقط باسم الله القادر �تغير 

هذه النظرة للحياة. 

هو القادر حينما ي��د شيئاً يكون.

ولذلك انظر لقدرة الله ســـبحانه إذا أ�اد بعبده خي�اً سخر له 
مـــا في الســـماوات وما في الأرض، يقـــول الله عز وجل: 
مَاوَاتِ وَلاَ فِي  هُ لِيُعْجِزَهُ مِنْ شَيْءٍ فِي السَّ ﴿وَمَا كَانَ اللَّ

هُ كَانَ عَلِيمًا قَدِيً�ا﴾ سورة فاطر - ٤٤    رْضِ * إِنَّ الأَْ



�رتبط اسم الله عز وجل القد�ر بالقدر.

قال النبـــي صلى الله عليه وسلم ((الإِيمـــانُ : أنْ تُؤمن بِـــاللهِ ومَلائِكتِه ، 
وكِتابِهِ وبِلقائِهِ ؛ وبِرُسُلِهِ ، وتُؤمن بِالبَعثِ الآخِرِ))

 جاءت لفظـــة الإيمان مرة ثانية مع القـــدر.. ولذا لما نأتِ 
لاســـم الله القد�ر وارتباطـــه بالقدر، فلابد من اســـتحضار 
م�ا�ب هذا القـــدر، وهي أربعة م�ا�ـــب، العلم والكتابة 

والمشيئة والخلق:

العــــــــلم: 
يجعل للإنسان نوع من الثبات والطمأنينة، أنه لا �وجد في 
هـــذه الدنيا ما يحصـــل فجأة أو أن هناك شـــيء حصل لم 
يعلمه الله ســـبحانه.. كمية الأمان بالعبد المؤمن أول ما 
يحدث أي حدث مهما كان مؤلم مهما كان مفاجئ يشعر 
أن هذا الشيء ما يمكن أنه يتحمله الإنسان مباشرة يجعل 
القلب يطمئن ويثبت، لأن الله سبحانه الذي علمه وقدّره.



الكـــتابة:

المشيئة: 

 فهـــو لا �ال يتخلق في بطن أمه لا �ال علقة ومضغة، 
والملك ن�ل من الســـماء يا ربي ذكـــر أم أ�ثى، يا ربي 
شقي أم سعيد... أربعة أسئلة يكتبها والملك يسأل ربه، 
وهذي العلقة والمضغة قدرها يتخلق معها ومكتوب.
ولذلك العلم هو أول شـــيء يثبت به الإنسان، ثم يثبّته 

أنه مكتوب أنه قدر وأن الله علمه وأنه كتبه..

�رتبط اسم الله عز وجل القد�ر بالقدر.

قال النبـــي صلى الله عليه وسلم ((الإِيمـــانُ : أنْ تُؤمن بِـــاللهِ ومَلائِكتِه ، 
وكِتابِهِ وبِلقائِهِ ؛ وبِرُسُلِهِ ، وتُؤمن بِالبَعثِ الآخِرِ))

 جاءت لفظـــة الإيمان مرة ثانية مع القـــدر.. ولذا لما نأتِ 
لاســـم الله القد�ر وارتباطـــه بالقدر، فلابد من اســـتحضار 
م�ا�ب هذا القـــدر، وهي أربعة م�ا�ـــب، العلم والكتابة 

والمشيئة والخلق:

العــــــــلم: 
يجعل للإنسان نوع من الثبات والطمأنينة، أنه لا �وجد في 
هـــذه الدنيا ما يحصـــل فجأة أو أن هناك شـــيء حصل لم 
يعلمه الله ســـبحانه.. كمية الأمان بالعبد المؤمن أول ما 
يحدث أي حدث مهما كان مؤلم مهما كان مفاجئ يشعر 
أن هذا الشيء ما يمكن أنه يتحمله الإنسان مباشرة يجعل 
القلب يطمئن ويثبت، لأن الله سبحانه الذي علمه وقدّره.

ثم أن الله ســـبحانه شاءه.. الذي شـــاء ليس عدوًا، ولا 
الذي شـــاء أمك أو أباك على الرغـــم من كونهم أرحم 
الخلق بك.. الذي يشاء هو الله عز وجل والذي هو أرحم 

بنا من أمها�نا..



واللـــوح المحفوظ مكتوب عند الله عز وجل ولا أحد يعرفه، 
لا ملك ولا جن ولا إنس ولا نبي ولا مُرسل. �ن�ل منه الأقدار: 
أقدار ســـنوية �ن�ل فـــي ليلة القدر، وأقـــدار �ومية �ن�ل بها 
الملائكة الذ�ـــن يتعاقبـــون علينا، فإذا ن�لت هـــذه الأقدار 
اليومية مثلاً بأن فلان يمـــرض المرض الفلاني فين�ل الملك 
بأمـــر هذا القـــدر أن فلان يمرض، وإذا بهـــذا العبد قعد بعد 
الفجر بمصلاه يق�أ أذكاره ويقول "اللهم إني أسألك العفو 
والعافية، اللهـــم عافني في بدني اللهـــم عافني في 
بدني.." يأ�ي الملك النا�ل بالقـــدر ويأ�ي الدعاء فيرتفع له 
فيتعالجان أي يتصارعان، فيغلب الدعاء.. قال النبي صلى الله عليه وسلم: ((لا 
عاءُ ، ولا ي��دُ في العمرِ إلاَّ البر)) فلا �رد  �ردُّ القضاءَ إلاَّ الدُّ
القضاء إلا الدعـــاء، فين�ل هذا القضاء فيرتفـــع القدر بالبلاء 
ويـــن�ل القدر بالعافية فتن�ل عليـــه العافية، وهذا كله تحت 
مشـــيئة الله عز وجـــل، وكله مكتوب أساســـاً فـــي اللوح 
المحفوظ أنه سين�ل البلاء بالعافية لكنه سيرتفع بدعائه وأن 

الله عز وجل سُ�بدل هذا البلاء بعافية والعكسُ بالعكس.



يقول الله عز وجـــل: ﴿مَا خَلْقُكُمْ وَلا بَعْثُكُـــمْ إِلا كَنَفْسٍ 
وَاحِدَةٍ﴾ ســـورة لقمان ـ ٢٨ هل �أيتم الملا�ين في أي مشهد من 
مشـــاهد الحج أو غيـــره، عندما نندهش مـــن كيفية تس�ير 
الناس وإدارة هذه الحشـــود ونحـــس بعظمة التعامل مع 
هذه الملا�ين! الله عز وجل يقول عن كل هؤلاء بعيشـــهم 
وتد�يرهم: ﴿مَا خَلْقُكُمْ وَلا بَعْثُكُمْ إِلا كَنَفْسٍ وَاحِدَةٍ﴾ يعني 
كأنـــه ســـبحانه يتعامل مع شـــخص واحـــد لا ملا�ين ولا 
مليا�ات من البشر وهذا من تمام قدرة الله عز وجل، ولذلك 
نَا مِنْ لُغُوبٍ﴾  حينما خلق السماوات والأرض قال: ﴿وَمَا مَسَّ

سورة ق ـ ٣٨ أي ما شعرنا بتعب ولا نصب.



هو الله هو القد�ر.. يقلب القلوب في لحظة

فضالـــة بن عمير كان مشـــركاً وجاء في �ـــوم الفتح وكان 
مغتاضاً على مكة لأنها فتحت على يد النبي صلى الله عليه وسلم فجاء ي��د أن 
يغتال النبـــي صلى الله عليه وسلم فالآن النبي صلى الله عليه وسلم عفا عنهـــم جميعاً فذهب 
يطوف رسول الله صلى الله عليه وسلم في ال�يت فجاء فضالة بن عمير ومعه 
سيفه على جنب تظاهر أنه يطوف حتى يقتل النبي صلى الله عليه وسلم ويثأر 
لمكـــة فلما طاف التفت له النبي صلى الله عليه وسلم فلما �أى فُضالة وضع 
يـــده على صدرهُ فنظر لـــه فضالة ينظر فيـــه وجه النبي صلى الله عليه وسلم 
بحركة غير متوقعة اطلاقـــاً فهو قادم لذبحه ف�آه النبي صلى الله عليه وسلم 
بوجهـــه الأنور فوضع عينهُ في عينه ثم وضع يده على صدره 
ولـــم يتكلـــم النبـــي صلى الله عليه وسلم ولا بكلمة ولكن وضـــع عينه بعينه 
ووضع يده على صدره ثم نزعها النبي صلى الله عليه وسلم فقال فضالة : وقد 
ثارت في قلبه ثورة تغ�ير الإيمان قال يا رسول الله: والله ما 
كان وجه أبغض إلي في هذا الأرض من وجهك فوالله ما 
رفعت يدك حتى لم يكن علـــى الأرض وجه أحبّ إلي من 

وجهك أشهد أن لا إله إلا الله وأن محمداً رسول الله .



جاء ثمامـــة بن أ�ال إلـــى النبي صلى الله عليه وسلم وجلس معه وســـمع 
كلامه وأســـلم ثم قال له يا محمد: والله ما كان أحد أبغض 
إلـــيّ منك وإنك اليـــوم أحبّ إلي مني ومـــا كان من د�ن 
أبغض إلي من دينك وإنه والله الآن أحب إلي من نفســـي 
ومـــا كان بلد أبغـــض إلي من بلدك فـــوالله إنه الآن لأحبّ 

البلاد إلي.

هذا التغ�ير الذي يحصل في القلوب لا يمكن لإنســـان أن 
يشعر بنفسه أنه هو الأقســـى أو هو الأسوأ والله عز وجل 
القادر لحكمة والقـــادر بقدرته غير تلك القلوب إلى ما يحبه 

الله عز وجل و�رضاه.



قدرة الله عز وجل ليس لها حد.

مـــرّ رجل علـــى ق��ة وهـــي خ�اب، يعني أرض ســـوداء 
مح�وقة لا شيء فيها، فيوثق الق�آن هذه اللحظة لهذا 
الرجل في ســـورة البقرة فقال هذا الرجل حينما مرّ: ﴿أَوْ 
ذِي مَرَّ عَلَى قَْ�َ�ةٍ وَهِيَ خَاوِيَةٌ عَلَى عُُ�وشِـــهَا قَالَ  كَالَّ
هُ مِائَةَ عَامٍ  هُ بَعْدَ مَوْتِهَا فَأَمَاَ�هُ اللَّ ـــى يُحْيِي هَذِهِ اللَّ أَنَّ
ثُـــمَّ بَعَثَهُ قَالَ كَمْ لَبِثْتَ قَالَ لَبِثْـــتُ َ�وْمًا أَوْ بَعْضَ َ�وْمٍ 
قَالَ بَلْ لَبِثْتَ مِائَةَ عَامٍ فَانْظُرْ إِلَى طَعَامِكَ وَشََ�ابِكَ لَمْ 
اسِ وَانْظُرْ  هْ وَانْظُرْ إِلَى حِمَارِكَ وَلِنَجْعَلَكَ آيَةً لِلنَّ يَتَسَـــنَّ
نَ  ا تََ�يَّ إِلَى الْعِظَامِ كَيْفَ نُنْشِزُهَا ثُمَّ نَكْسُوهَا لَحْمًا فَلَمَّ

هَ عَلَى كُلِّ شَيْءٍ قَدِ�رٌ﴾ [البقرة:٢٥٩]. لَهُ قَالَ أَعْلَمُ أَنَّ اللَّ

لما أ�اد الله عز وجل أن ينقذ موسى عليه السلام جعل 
ما ليس سبباً في النصرة سبباً في النصرة، فحرم عليه 
الم�اضع وردّه إلى أمه. لا يمكنك تخيّل هذه الأسباب 

إلا عندما �توكل على القد�ر سبحانه.



ندعو  أن  القد�ر  الله  باسم  علمنا  صلى الله عليه وسلم  الله  ورسول 
(اللهم إني  وأن نستقدره بقدرته بدعاء الاستخارة 
استخيرك بعلمك واستقدرك بقدرتك فإنك تعلم 
ولا أعلم وتقدر ولا أقدر إنك أنت علام الغيوب 
لي  خير  الفلاني  الأمر  أن  تعلم  كنت  إن  اللهم 
لي  فاقدره  أمري  وعاقبة  ديني ومعاشي  في 
الأمر  هذا  في  أن  تعلم  كنت  وإن  لي  ويسره 
وعاقبة  ومعاشي  ديني  في  لي  شر  الفلاني 
الخير  لي  واقدر  واصرفني  عني  فاصرفه  أمري 

حيثما كان ورضني به).

كــيف ندعــو الله عز وجل 
باسمه القد�ر؟



١- تدعو الله بدعاء المســـألة أن تســـتقدره بقدرته، 
تذكر دعاء الاســـتخارة ودائماً استقدر الله بقدرته بأي 
أمر ت��ده وقل يا ربي بقدرتـــك أكتب لي الخير حيثما 
كان أو مـــثلا اســـتقدرك بقدرتـــك أن توفقنـــي إلى 
م�اضيك، فدائمًا اجعل قدرة الله حاضرة في دعاءك.

٢- الإكثار مـــن الحوقلة (لا حول ولا قوة إلا بالله) 
فكل ما قلت لا حول ولا قوة إلا بالله أنت تعلن أنك 
عبـــد ضعيف عاجز، وإن يا ربي لا حول لي ولا قوة إلا 

بقدرتك أنت وبقوتك أنت.

٣- الإكثار مـــن الترضي والرضا، (رضيـــت بالله ربًا ..) 
احيانـــا نكتفي برضيـــت بالله ربًا إما مـــع دعاء الاذان 
وفي أذكار الصباح والمساء، أكثر من الترضي والرضا 
وقـــل يا ربي رضيت بالله ربًـــا، كل ما ذكرت الله في 
الرخاء، يذكرك الله بالشـــدة، فلما تأتِ لحظات الشدة 

يكون لديك مخ�ون من الرضا في لحظات الس�اء.



ـــاكَ نَعْبُدُ  ٤- من ضمن اســـم الله القد�ر هي آية ﴿إيَّ
اكَ نَسْتَعِينُ﴾ -سورة الفا�حة آية ٥- وَإِيَّ

قالوا إياك نعبد فيها علاج للكســـل، وإياك نســـتعين 
علاج للعجز، وكلاهما تعـــوذ منهم النبي صلى الله عليه وسلم (اللهم 
إني أعوذ بك من العجز والكسل)، وكثير من مشاكلنا 
هي العجز والكسل.. أما علاقة ذلك باسم الله القد�ر 
فمن الـــذي يعينك إلا القادر ومن الذي يعطيك هذه 
القوة إلا القد�ر ومن الذي سيقدر لك الأسباب إلا هو 
هِ وَلاَ تَعْجِزْ،  القادر، ولذلك قال النبي صلى الله عليه وسلم : اسْـــتَعِنْ باللَّ
ي فَعَلْتُ كانَ كَذَا  وإنْ أَصَابَكَ شَـــيءٌ، فلا تَقُلْ: لو أَنِّ
وَكَـــذَا، وَلَكِنْ قُلْ: قَدَرُ اللهِ وَما شَـــاءَ فَعَلَ؛ فإنَّ (لو) 

يْطَانِ.  تَفْتَحُ عَمَلَ الشَّ

٥- توكل علـــى الله عز وجل (فاعبده وتوكل عليه) 
وكل ما صعب عليك مطلوبك واســـتحال في عقلك 
تذكر قول الله عز وجل حينما رد على زك��ا وم��م لما 
ى يكون لي  ى لكِ هذا؟ يا ربـــي أنَّ ســـألوه يا ربي انَّ
نٌ﴾ -ســـورة م��م  غلام؟ فقال الله عز وجـــل ﴿هُوَ عَلَيَّ هَيِّ

آية-٢١



٦- تع�ز بالقد�ر.. تع�ز واشـــعر بالعـــزة إنك تعبد القد�ر. 
فلما ترى ســـطوة المشركين وسطوة أعداء الله عز وجل 
بأوليـــاء الله وترى ما يفعلون فيهـــم من القتل والإح�اق 
والتدميـــر والج�وح وكل هذا الافت�اء؛ تع�ز بالقد�ر واعلم أ 
كل قدرة هؤلاء الكفرة إنما هي تحت قدرة الله وأن الله 
يعلم ما يحصل وأن الله شاءه وأن الله يلطف بهذه الأمة، 
بهذا الشـــر الحاصل وهذه الدماء الزكية النازفة فوالله عز 
وجـــل ي��د بهذه الأمة خي�اً علمناه أو لم نعلمه شـــهدناه 
في عصرنا أو لم نشـــهده لكن الله لـــم يقدره إلا لحكمة 
ة ولأمر ي��ده الله عز وجل لهذه الأمة. ومتى ما تع�زت  عليَّ
بالقد�ر وعرفت أن كل ســـطوة هـــذا العالم الكافر الذي 
�بطش بعباده المؤمنين إنمـــا هو تحت قدرة القد�ر وأن 
الله لـــو أ�اد أن �هلكهم في لحظـــة أهلكهم ولا يعجزه 
شـــيء لكن الله لحكمة يقدر المقدور، فلا يكون المؤمن 
في لحظة أذل أمام الكافر ولو كان هو الذي يعذبه ولو 

كان هو الذي يقتله وهو معتز بالقد�ر.

ـــاكَ نَعْبُدُ  ٤- من ضمن اســـم الله القد�ر هي آية ﴿إيَّ
اكَ نَسْتَعِينُ﴾ -سورة الفا�حة آية ٥- وَإِيَّ

قالوا إياك نعبد فيها علاج للكســـل، وإياك نســـتعين 
علاج للعجز، وكلاهما تعـــوذ منهم النبي صلى الله عليه وسلم (اللهم 
إني أعوذ بك من العجز والكسل)، وكثير من مشاكلنا 
هي العجز والكسل.. أما علاقة ذلك باسم الله القد�ر 
فمن الـــذي يعينك إلا القادر ومن الذي يعطيك هذه 
القوة إلا القد�ر ومن الذي سيقدر لك الأسباب إلا هو 
هِ وَلاَ تَعْجِزْ،  القادر، ولذلك قال النبي صلى الله عليه وسلم : اسْـــتَعِنْ باللَّ
ي فَعَلْتُ كانَ كَذَا  وإنْ أَصَابَكَ شَـــيءٌ، فلا تَقُلْ: لو أَنِّ
وَكَـــذَا، وَلَكِنْ قُلْ: قَدَرُ اللهِ وَما شَـــاءَ فَعَلَ؛ فإنَّ (لو) 

يْطَانِ.  تَفْتَحُ عَمَلَ الشَّ

٥- توكل علـــى الله عز وجل (فاعبده وتوكل عليه) 
وكل ما صعب عليك مطلوبك واســـتحال في عقلك 
تذكر قول الله عز وجل حينما رد على زك��ا وم��م لما 
ى يكون لي  ى لكِ هذا؟ يا ربـــي أنَّ ســـألوه يا ربي انَّ
نٌ﴾ -ســـورة م��م  غلام؟ فقال الله عز وجـــل ﴿هُوَ عَلَيَّ هَيِّ

آية-٢١



٦- تع�ز بالقد�ر.. تع�ز واشـــعر بالعـــزة إنك تعبد القد�ر. 
فلما ترى ســـطوة المشركين وسطوة أعداء الله عز وجل 
بأوليـــاء الله وترى ما يفعلون فيهـــم من القتل والإح�اق 
والتدميـــر والج�وح وكل هذا الافت�اء؛ تع�ز بالقد�ر واعلم أ 
كل قدرة هؤلاء الكفرة إنما هي تحت قدرة الله وأن الله 
يعلم ما يحصل وأن الله شاءه وأن الله يلطف بهذه الأمة، 
بهذا الشـــر الحاصل وهذه الدماء الزكية النازفة فوالله عز 
وجـــل ي��د بهذه الأمة خي�اً علمناه أو لم نعلمه شـــهدناه 
في عصرنا أو لم نشـــهده لكن الله لـــم يقدره إلا لحكمة 
ة ولأمر ي��ده الله عز وجل لهذه الأمة. ومتى ما تع�زت  عليَّ
بالقد�ر وعرفت أن كل ســـطوة هـــذا العالم الكافر الذي 
�بطش بعباده المؤمنين إنمـــا هو تحت قدرة القد�ر وأن 
الله لـــو أ�اد أن �هلكهم في لحظـــة أهلكهم ولا يعجزه 
شـــيء لكن الله لحكمة يقدر المقدور، فلا يكون المؤمن 
في لحظة أذل أمام الكافر ولو كان هو الذي يعذبه ولو 

كان هو الذي يقتله وهو معتز بالقد�ر.

٧- يجعلـــك القد�ر أنك لا تظلم ولا تظلم احدًا.. قال عمر بن 
عبدالع��ز لأحد الأم�اء �رسل لهم هذه الرسالة " لقد أعطاكم 
الله القدرة على العباد فـــإذا هممت بظلم أحد فاذكر قدرة 
القد�ر عليك وأعلم أن عذابك عليه �ائل وعليك باقٍ " يعني لو 
عذبته وســـجنته فـــإن عذابه �ائـــل ســـيموت او ينتهي، لكن 
الشـــيء الذي أنت فعلته س�بقى عليـــك، فعذابه �ائل وهو 
عليك باقٍ. وهذا مثل ابن مسعود لما مر عليه النبي صلى الله عليه وسلم وهو 
يضرب غلاماً خادم له فقال له اعلم أبا مســـعود أن الله أقدر 
عليـــك منك عليه  فقال له ابن مســـعود رضـــي الله عنه:  "يا 
رســـول الله : هو حر لوجه الله. فقال له النبي صلى الله عليه وسلم أما لو لم 
تفعل للفحتك النار" فقدرة القد�ر تجعلك لا تظلم لأنك تعلم 

أن الله عز وجل فوقك .

٨- إذا قدرت فاعفو متصفا بصفة الله عز وجل وهي العفو 
عند المقدرة فإذا قدرت فأنت عبد من عباد الله عز وجل.



١٠- تحقـــق بأوصافك يتحقق الله عـــز وجل بأوصافه.. 
تحقـــق بأوصافـــك أنت من الـــذل ومن العز ومـــن الفقر 
�تحقق بأوصافه، فالله عز وجل يعاملك بالغنى ويعاملك 
بالكرم ويعاملك بالقوة، ولذلك إذا دعوت يا رب أنا العبد 
ي  أنا الضعيف أنا الفقير أنا العاجز أسألك بغناك عني وذلِّ
ـــي إليك وعزتك  إليـــك وبفقري إليك بغنـــاك عني أو بذلِّ
وبضعفـــي وبقوتك وبعجزي وبقدرتـــك.. فكل ما أعلنت 
هـــذه الثنائيـــة كلما كانـــت الإجابة إليك أقـــرب، وكلما 
تحققت بأوصافك يمدك الله عز وجل بأوصافه جلّ جلاله.

�رتبط اسم الله عز وجل القد�ر بالقدر.

قال النبـــي صلى الله عليه وسلم ((الإِيمـــانُ : أنْ تُؤمن بِـــاللهِ ومَلائِكتِه ، 
وكِتابِهِ وبِلقائِهِ ؛ وبِرُسُلِهِ ، وتُؤمن بِالبَعثِ الآخِرِ))

 جاءت لفظـــة الإيمان مرة ثانية مع القـــدر.. ولذا لما نأتِ 
لاســـم الله القد�ر وارتباطـــه بالقدر، فلابد من اســـتحضار 
م�ا�ب هذا القـــدر، وهي أربعة م�ا�ـــب، العلم والكتابة 

والمشيئة والخلق:

العلم:  يجعل للإنســـان نوع من الثبات والطمأنينة، أنه لا 
�وجد في هذه الدنيا ما يحصل فجأة أو أن فيه شيء حصل 
لم يعلمه الله سبحانه.. كمية الأمان بالعبد المؤمن أول ما 
يحـــدث أي حدث مهمـــا كان مؤلم مهمـــا كان مفاجئ 
تشـــع��ن أن هذا الشـــيء ما يمكن أنه يتحمله الإنســـان 
مباشرة يجعل القلب يطمئن ويثبت، لأن الله سبحانه الذي 

علمه وقدّره.



أســـأل الله أن يمدنا بأوصافه وأن يجعلنا من عباده الذ�ن 
يحبهم ويحبونه وأن يجعل خير أعمالنا خوا�مها وخير أيامنا 

�وم نلقاه.

والحمـــد لله رب العالميـــن والصلاة والسلام على ســـيد 
المرسلين ن�ينا محمد وعلى آلة وصحبة أجمعين.



لنصل إليكم.. ونشارككم
-�وابط البث المباشر للدرس الأسبوعي .

-المواد الإث�ائية والملخصات.
-نأخذ مشاركا�كم ونستمع لآ�ائكم النيرة

وأكثر..
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كما يمكنك متابعتنا من خلال ��ارة مدونة َ�وَاء:
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